
１ 会 議 名  議会基本条例推進協議会 

２ 日  時  令和５年６月 16 日（金） 

        午後１時 30 分から午後２時 31 分まで 

３ 場  所  第２・第３委員会室 

４ 出席議員  15 名 

５ 欠席議員  なし 

６ 事務局出席者 議会事務局長 丹羽至、同主任 御嶽千夏 

７ 会長あいさつ 

８ 協議事項 

（１） 今後の予定について 

① ふれあいトーク（議会サポーターとの意見交換会） 

第１回 令和５年７月 12 日（水）午後７時 

記録：梅村 司会：大野 駐車場：堀江 玄関案内：谷平 

木村 

第２回 令和５年７月 15 日（土）午前 10 時 

記録：片岡 司会：井上 駐車場：伊藤 玄関案内：水野 

塚﨑、日比野、鬼頭、桝谷 

② 令和５年度（第６期）議会サポーター説明会 

第１回 令和５年７月 19 日（水）午後７時 

司会・説明：片岡 駐車場：梅村 玄関案内：堀江 

木村、井上、谷平 

第２回 令和５年７月 22 日（土）午前 10 時 

司会・説明：片岡 駐車場：伊藤 玄関案内：日比野 

水野、鬼頭、須藤、大野 

片岡会長：意見交換会について、現状、サポーター22 名中 11 名から回答が

あり、10 名が参加予定。残り 11 名が未回答。12 日が 4 名、15 日が 6 名。

議会サポーターの新規応募は現状 11 名。まだ半月募集期間があるが、昨年

の同時期より多い。内訳は男性８名、女性３名。説明会は 19 日５名、22 日

が６名。既存の議会サポーターで再任の回答が既に出ているのは４名。 

 

（２）議会基本条例推進協議会で進めるテーマについて 

片岡会長：資料に案を載せたが、他に何か意見があれば。 

桝谷議員：小中高校生との意見交換会を具体的に模索していかないといけな

いと思っている。 

木村議員：若い人の投票率が低いため、主権者教育として高校生議会等の取

組が必要かと思う。 



片岡会長：以前、議場を使用した子ども議会の企画もあったが、コロナ禍で

断念した経緯がある。 

木村議員：せいじ～るは今どんな活動をしているか。そういうところとも話

をしたほうがいい。 

関戸議長：団体としてはまだ存在するので私から確認しておく。 

片岡会長：協力できる団体があれば、コラボしてやっていくのも一つの手法。 

桝谷議員：せいじ～るはソラシタに変わったのかと思っていた。そうではな

くて、まだ別にあるということか。高校生議会にしても子ども議会にして

も、議場でという話もあるが、まずは以前やったせいじ～るとの共催で

「おむすびトーク」のような、気軽な意見交換会でもいいのでは。かなり

前に中学生議会を教育委員会が主導で行ったが、その時の担当者と話し

たところ、それぞれ真剣に一般質問を考えてきてくれて、議場で行ったよ

うだが、中学生が固くなって、職員も中学生も負担だったというような話

も聞くので。 

片岡会長：まずはそういう形からやっていくのもひとつの手法だと思う。ま

た、どういう場でそれを決めていくのかが必要となってくる。チーム分け

するのか、担当を決めるのか、全員で決めるのか、誰が主になって企画す

るのかなど。私としては誰か主を決めないと進まないと思う。 

井上議員：今日の全員協議会の連絡事項で、７月 20 日の午後に中学生を対

象とした未来寄合が行われるという連絡があった。おむすびトークや中

学生議会をやった後、どの程度関心を持ってもらったか、その後の調査な

ども必要だと思う。ひとまず７月 20 日の午後の様子を見たい。 

片岡会長：当日は議会基本条例推進協議会があるので直接見ることはできな

いが、当局からの報告を聞きたいと思う。 

須藤議員：やはり議員で企画するのは難しいので、せいじ～るなどの団体に

依頼してやるほうがよいと思う。 

関戸議員：会長が言ったように、誰か担当議員を決め、私はせいじ～るの担

当をよく知っているので、紹介させいただいて、ある程度叩き台を作ると

いうのはいかがか。 

片岡会長：では、よければ私が担当しようと思う。正・副議長で今の企画に

ついて、可能かどうかも含めて検討し、次回までに回答できればと思う。

今年は投票率向上も含めて主権者教育にスポットを当てて進めていく。

もう１点、私のほうから、タブレット導入について改めて進めたいと思っ

ている。以前検討した際は執行機関側が進んでおらず止まっていたが、現

状、執行機関側の電子化がかなり進んでおり、議会が電子化しても問題な

い状況。実施計画に載せないといけないのですぐにはできないが、調査や



調整を進めて準備していきたい。 

須藤議員：あまり経費がかからないようにしてもらいたい。 

 

（３）ふれあいトーク（意見交換会）の在り方について 

片岡会長：議会サポーターとの意見交換会は、定例会ごとに年４回、平日と

土曜日に開催している。９月定例会以降のやり方に何かご意見があれば

いただきたい。 

関戸議員：昨年は対面とオンラインで行った。議員の皆様の負担はどうかと

考えていた。１回に減らしたり、２回の場合は１回をオンラインにしたり

してはどうか。 

大野議員：１回だと一人当たりの発言時間が少なくなるので２回のほうがよ

いと思う。１回をオンラインにするのは良いと思う。 

片岡会長：平日夜をオンラインに、土曜日を対面というやり方で１度やって

みてはどうかと思う。９月を一度そのようにやってみることとする。前回

オンラインでやった際も好評だったので、サポーターの意見も聞きなが

ら考えていく。回数は２回を維持する。 

次に、各種団体との意見交換ついて。今までも様々な団体と行ってきた。

先方から申出があれば受けるし、課題があればこちらから申込むという

のもある。何か意見や希望があるか。桝谷議員からの提案のあった小中学

生との意見交換会もよいと思う。 

須藤議員：ＰＴＡ連合会との意見交換会が中止になったまま。 

片岡会長：こちらから改めてアプローチしてみる。 

関戸議員：年間どれぐらいやるか、どのような団体とどの程度の頻度で実施

するか、ある程度計画を立てて実施する必要があるのでは。 

桝谷議員：インボイスのことや農業のことなど、委員会で議論をする中で実

施した意見交換会もあるので、その都度協議していけばいいと思う。今決

めるのではなく、課題や問題意識が出た際にやったほうがいいと思う。 

片岡会長：必要があればやるべき、必要なければやらなくてよいと思うので、

回数を決めるのは難しいと考える。ＰＴＡ連合会はやろうとしていたし、

やったこともないので、子育て支援の施策の参考にもなるともう野で、や

ったほうがいいと思うがどうか。 

梅村議員：こちらから申出する場合は課題や目的をはっきりさせて相手方に

伝えるべきだと思う。 

関戸議員：梅村議員の言う通り、目的をはっきりさせてお願いするというや

り方でよいと思う。 

梅村議員：桝谷議員の言う通り、課題が出た際に協議して行えばよい。 



片岡会長：前回はなぜやろうとしたのか。 

鬼頭議員：前回はＰＴＡのほうから質問があるからやりたいという申出だっ

た。 

片岡会長：過去の経緯も調べて改めて報告する。これ以外でもやりたい団体

があれば理由も含めて申出いただきたい。 

 

（４）行政視察の受入れについて 

片岡会長：私のほうで期数を考慮し３チームに分けた。正・副議長は全ての

視察に出席する。Ａチームが伊藤議員、木村議員、鬼頭議員、井上議員、

塚﨑議員。Ｂチームが須藤議員、大野議員、谷平議員、日比野議員。Ｃチ

ームが桝谷議員、梅村議員、水野議員、堀江議員。Ａチームから順に対応

する。既に決まっている視察は７月４日の瑞浪市議会で、Ａチームで対応

する。７月 18 日のつくばみらい市はＢチームで対応。次に視察が来たら

Ｃチームで対応する。何かご意見は。 

木村議員：視察内容について関係議員に配布してほしい。 

片岡会長：連絡する。 

 

（５）第一法規株式会社による研修（コンプライアンス研修）について 

片岡会長：次回、１時間程度動画視聴研修を全員で受けたいと思う。開催も

ここで行う。協議事項をどのタイミングでやるかは調整する。いつもより

協議会の時間が長くなると思うのでご承知おきを。 

井上議員：質疑等はできるのか。 

片岡会長：議員同士の意見交換ということか。 

梅村議員：その場でそういうものが必要そうならやればよいのでは。 

井上議員：研修はやりっぱなしではいけないと思う。ちゃんと考察したほう

がよい。その場ではなく次回でもよいと思うが。 

梅村議員：個々で感じるところがあると思うので、まずはそこで留めればよ

いと思う。よほど共用したいことがあればまた話し合いすればよいと思

うが。 

片岡会長：まずは実施し、その後協議すべき事項があれば改めて申出してほ

しい。 

 

（６）尾張中北消防指令センター視察の件 

片岡会長：１期目と２期目の議員は見たことがないと思う。行政側が見学の

機会を設けてくれるとのこと。以前視察した議員も参加可能。候補は７月

21 日（金）と 28 日（金）のどちらか。日程をこの場で決める。先方の希



望は午前とのこと。都合はどうか。28 日が参加できない議員が多いよう

なので、７月 21 日（金）午前９時 30 分出発とする。参加は任意。参加す

る方は挙手を。 

桝谷議員：８年前と変わっているのか。 

須藤議員：変わっていない。 

片岡会長：以前はまだ動いていなかった。今回は実際動いているところが見

られる。参加しないのは桝谷議員、関戸議員、梅村議員、須藤議員。塚崎

議員は保留。よって参加は 11 名もしくは 10 名。改めて案内する。前日

に協議会もあるのでその際にも再確認する。 

 

（７）全国市議会旬報について 

片岡会長：最近は紙面が郵送されなくなったため、事務局で印刷して配布し

ているようだ。今後はメールを転送する形に変更してはどうか。 

（異議なしと呼ぶ声あり） 

片岡会長：メールで転送することとする。紙で必要な場合は各自で印刷を。 

 

（８）議会改革度調査 2022 総合ランキングについて 

事務局：配布資料の通り、40 位であった。分野別では、情報共有は 188 位、

住民参加が 6 位、機能強化が 104 位。ちなみに前年は総合 9 位、情報共

有は 190 位、住民参加は 7 位、機能強化は 18 位であった。 

 

（９）岩倉市防災訓練について 

片岡会長：９月末とあるが事務局から説明はあるか。 

事務局：日程しかまだ聞いていない。議会として参加するかどうかと、内容

について協議する必要があると考える。 

片岡会長：９月 24 日（日）に南小学校で開催される。従来は各議員が地元

から歩いて状況を報告するというやり方であった。参加するかどうか、参

加する場合、従来通りの参加方法でよいかどうか。何かご意見は。 

大野議員：防災会議もまだなので次回の議題にしてもらえればと思う。 

片岡会長：次回までにまた考えてきていただきたい。 

 

（10）その他 

梅村議員：ふれあいトークの在り方について議題にあったが、要綱には議会

報告会を年２回程度開催するという内容がある。これを変更してはどう

か。 

片岡会長：次回の協議事項に上げることとする。次回までに考えておいてい



ただきたい。 

大野議員：議会サポーターの定員 100 名についてもそろそろ人数を見直し

てはどうか。 

片岡会長：次回協議事項とする。 

 

９ その他 

なし 


